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■文化动态

作为国内知名度最高的科幻小
说作家，刘慈欣最近参加了中国（成
都）国际科幻大会。这位凭借《三体》
获得过世界科幻文学最高奖雨果奖
的作家已经很久没有新作亮相了，自
然会被问到新作的计划。不料刘慈
欣说，新作已经完成了，是一部短篇
科幻小说叫《黄金原野》，是应麻省理
工学院一本技术杂志邀请而写，明年
5月出版。但是刘慈欣对新作很不满
意。“我不喜欢这部作品，但没办法，
我写不出更好的。”在他眼中，这部作
品甚至比不上他的处女作《鲸歌》。

刘慈欣这席话充满了无奈和为
难。一个作家的处女作往往是不够
成熟的，当发现自己的新作连处女
作都不如，这应该是一件十分痛苦
的事情，但明知道如此，却还要写，
还要和过去一样发表、翻译、出版、
供读者赏阅，这当然是更加痛苦的
了。也不知道刘慈欣是如何处理这
样的心结的？不过好在，他对长篇
小说还是坚持原则，保持理性的。
他说已经有长篇在构思了，这需要

时间，目前还没有时间表，而之前已
经有一部长篇废掉了，且不会再想
去修改。

最近莫言有了新动作。写了一
个短篇小说《天下太平》，发表在《人
民文学》上。这应该是莫言获得诺贝
尔文学奖后写的为数不多的作品之
一。虽然评论家将这部小说提到了
一个很高的高度，说小说“以少年心
肠体察社会世相，乡村的生活和观
念变化、人在新时代有所建立、有所
卫护、有所顾忌、有所敬畏的心性和
行止，被童真的镜子照出了形形色
色的模样。”但其实这部作品说的就
是“不良养殖户污染环境、排放污
水，导致湾水变质养出畸形鱼和畸
形鳖的社会现象”。读者对这部作品
反响平平。

很多人有些想不明白，既然莫
言获奖后这么长时间没有新作品，
那为何不再憋一会儿，拿出更好的
作品呢？但是也有读者站在莫言的
角度去思考，应该体谅莫言，毕竟这
么多年没有新作，不断炒冷饭，莫言

受到了巨大的舆论压力，“不管《天
下太平》怎么样，莫言这回终于算是
重新开张了。”

不过不管怎么说，当一个名家的
新作需要读者“体谅”着去读，其中滋
味无论对谁而言都是不好受的。青
年报记者最近连续关注了处于人情
世故之中的名家的状态。有的时候，
读者也许真的对于名家过于苛刻了，
觉得如此“一部不如一部”，却还在
写，纯粹是为了收益。其实很多时
候，名家也是身不由己。为了在各种
交情前维持平衡，谁也不得罪，便把
过去的作品一编再编，做出许多版本
的文集。包括现在明知新作比不上
处女作，却还要去写。

人情世故是一张大网，谁也逃脱
不了，名家其实也很无奈。但是再
如何有理由，名家也应该想一想，他
们是不是在拿自己的声誉开玩笑。
毕竟读者追星是一时冲动，看好作
品才是阅读目的，名家比不上处女作
的作品写多了，终究会被冷对，甚至
抛弃。

名导“跨界”推书画展
汇聚多位大师佳作

本报讯 记者 郦亮“儒忆·儒
墨·儒影——夏振亚艺术展暨大师作
品收藏展”日前在新天地壹号举行，
展出夏振亚水墨书画约50幅，以及
刘海粟、朱屺瞻、王个簃、关良、唐
云、陆俨少、谢稚柳、程十发等艺术
大师友赠夏振亚的作品，夏振亚回
赠大师、与大师们合作的作品，交往
的通信手札等。

今年79岁的夏振亚是国家一级
导演，他以拍摄纪实类、科普类的影
片见长，这些影片在国内外获得很多
大奖。1980年代，夏振亚出于使命
的思考，用电影语言，对海派大师们
的绘画艺术作了抢救性的记录，拍成
一部大型历史文献影片《画苑掇英》，
在海内外引起强烈反响。《画苑掇英》
分《山水篇》《人物篇》《花鸟篇》三集，
生动地表现了刘海粟、谢稚柳、陆俨
少、关良、朱屺瞻、王个簃、唐云、应野
平、程十发、刘旦宅、陈佩秋、吴青霞
以及方增先等海派艺术大家的风采。

也正是因为拍摄这部影片的缘
故，夏振亚与各位大师朝夕相处，有
了深入朴实的交往。夏振亚本对书
画就有一种热爱，后来在大师们的鼓
励和帮助下开始进行了创作。夏振
亚的书法雄浑大气、刚健潇洒，在他
的书法作品中，被传播最广的要属国
家广电总局《中国电影报》的报头题
字。此外还有他擅长的“夏氏鱼”，画
时好像很简单，几乎一笔下来，再用
线条勾勒而成，但每条鱼都要画出鱼
的“活力”和“神韵”。

关于创作，夏振亚认为艺术要有
个性、要创新。他曾说，“搞艺术创作
不能重复历史，不能重复他人，也不
要重复自己”。他也表示墨和笔是一
个书法家手中的工具，是用来抒发自
己的胸怀，表达自己的意志，以及倾
诉自己的感情。

自《三体》获奖后，刘慈欣何时出新作便成为读者热议的话题。

新作比不上处女作为何还要写？

作家还“人情债”却让写作变了味
如果新作不如旧

作，甚至一部不如一
部，那是不是还要写下
去呢？这个在普通人
看来是很容易回答的
问题，在很多著名作家
那里却是相当棘手。
最近科幻作家刘慈欣
就遇到了这样的难题，
他的选择是硬着头皮
也要上。在人情世故
中，名家们过得如此为
难，让人感慨不已。

青年报记者 郦亮


